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徐静蕾 很多男导演比我细腻
年龄：38岁
作品：《我和爸爸》《一个

陌生女人的来信》《梦想照进
现实》《杜拉拉升职记》《亲密
敌人》

获奖：第23届中国电影金
鸡奖最佳导演处女作奖、第52
届圣塞巴斯蒂安国际电影节最
佳导演奖、第14届北京大学生
电影节并获最受欢迎导演奖、
第2届中国电影导演协会年度
青年导演奖

1.作为演员接触过不
少导演。通常大家都说女
导演细腻，我见过的男导
演中，有很多比我细腻。

2.中国讲阴、阳才能
平衡，大家各司其职，各
自拍自己更感兴趣的领
域，其实很好。也用不着
为了追求所谓的“平等”，
就故意做些自己不感兴
趣的事情，除非是发自内
心的有感触。无论男人
还是女人，首先还是要独
立，且在读书、学习中培
养用自己的角度看事物
的能力，不要被各种陈腐
的观念所束缚——没有
任何一个观念是绝对正
确，永远正确的。这才是
教育的意义。女性拍什

么样的电影，男性又拍什
么样的电影，就让它自然
发生好了，也不用用电影
证明什么。电影只是一
种表达手段而已。

3.女性第一了解的当
然是女性。拍了解的、有
感触的事情，个人认为是
创作最原始的动力。

4.我从不觉得“主导
的”就是好的。所以也谈
不上优势和劣势。如果一
定要说，所谓劣势，就是如
果一个导演不坚定自己的
想法，认为应该跟着市场
走。每个人都可以有自己
的标准来看待自己的创
作，无非是选择适当的投
资来跟随自己电影的“市
场大小”。如果创作上只

是跟着别人后面学，成了
也没有意思。

5. 我 拍 片 时 最 难 忘
的，就是第一次坐在导演
椅子上的茫然，以为知道
自己要做什么，结果完全
不。但是这个和男导演女
导演貌似没有什么关系。
在工作中碰到过一两个瞧
不起女人的男人：他觉得
女的就是笨。当时第一反
应是觉得荒谬：怎么现今
社会还真会有这样想的
人？继而一想，他很可怜，
他有这样的想法，一定是
这辈子还没碰到过聪明的
好女人，值得同情。

6.这个嘛……许鞍华
导演吧，我觉得她的坚持
很可贵。

毕业于北京电影
学 院 表 演 系 的 徐 静
蕾，曾以清纯的形象
和一手漂亮的书法，
位列中国女星“四小
花旦”之一。但在最
近十年，老徐迅速尝
试多元跨界，从银幕
玉女到博客女王、电
子杂志主编，再到如
今的亿元导演，这番
人生“三级跳”几乎是
国内女星的“转型样
板书”。

仔细看去，在电
影导演之路上，老徐
的脚步颇值得玩味，
从自编自导的温情处
女作《我和爸爸》到以
影像、配乐与情调著
称的《一个陌生女人
的来信》，再到王朔编
剧、极具实验性的低
成本作品《梦想照进
现实》，老徐的文艺片
一 部 比 一 部 更 为 大
胆、自我、极致，攀上
了“文艺女青年”的高
峰。在这个关口，老
徐激流勇退，回去演
电影、写博客、办电子
杂志、游学 美 国 ，养
精蓄锐了三年之后，
她 重 磅 回 归 再 度 转
型，连续拿出了《杜拉
拉升职记》和《亲密敌
人》两部票房大卖的
商业片，轻松迈入“亿
元导演”俱乐部——
这一路上，她在追随
自己的个性，在适应
观众、市场的口味之
间找到了平衡。用她
的话来说 ：“ 我 就 应
该 拍 我 睡 前 看 的 那
种片子，反正我挺高
兴的”。老徐目前正
在放大假，同时在看
几个剧本。

电 影 如 何 拍 摄 ，看
DVD 只能找到感觉，镜头
如何摆放还是靠自己的想
象力。目前对于我最大的
压力就是如何在有限的时
间内完成这部作品，我是
个特别认真，很怕在现场
过于纠结，耗费大量的时
间。所以我还是更喜欢当
演员，拍完这部电影之后
还是希望被导演指挥。

我对我的青春有深刻

的感受，但这部片子绝对不
是自传，我年轻时没有电影
主人公经历这么鲜明，只是
觉得当时没有安全感，脑袋
里有很多问号。我也问了
身边很多朋友，我问他们愿
不愿意回到 18 岁，过了 30
岁的朋友都回答不愿意。
从为了交毕业作品当导演，
到筹备了这么长时间，现在
感觉导演就是一种表达的
出口。

■ 导演自述

赵薇 还是希望被导演

年龄：36岁
作品：《致我们终将逝去的青春》

为何要当导演赵薇觉
得一方面是自己到了要表
达的阶段，另一方面则为
了 迟 到 的 研 究 生 毕 业 作
品 。 2006 年 赵 薇 刚 进 入
北京电影学院攻读艺术硕
士（MFA）时 并 没 想 到 要
担任导演。倒是她的老师
崔新琴却认为凭赵薇的悟
性，三五年后她肯定能拍
出不输给同龄导演的作品
来。当时崔新琴还建议赵
薇，第一部导演作品自己
千万别去演，精力肯定顾
不过来。

事实上 2010 年赵薇坐
月 子 期 间 就 开 始 研 读 剧
本，看大量的 DVD 找导演
的感觉。2010 年下半年在
一大堆题材中，投资方中
影集团的相关人士向赵薇
推荐了《致我们终将逝去
的青春》，她看完后颇为犹
豫，而与赵薇在《姨妈的后
现代生活》中合作过的编
剧李樯看完小说后，极力

向赵薇推荐。在赵薇的要
求下，李樯本人也担当起
改编的职责。到了 2011 年
9 月，金鸡百花电影节期间
赵薇告诉记者，剧本已弄
得差不多，也推掉了之后
的所有演员邀约。

当导演对赵薇而言只
有压力没有惊喜，筹备这半
年来她用从影以来最大精
力投入其中，选演员、选景
事事亲力亲为，感觉都老
了 好 几 岁 。 为 了 谨 慎 起
见，赵薇将分镜头剧本一
一画好，被监制关锦鹏笑
称“在脑海里已经将电影
拍了一遍”。谈到如何拉到
关锦鹏当监制，赵薇开玩笑
说这是一场交易，原来今年
3月的档期赵薇原本答应在
关锦鹏的电影中担当主角，
但为了不让自己的剧组等
太长，她说服关锦鹏来自己
剧组当监制：“关导先帮我
把关，拍完了我安心给你去
当演员。”

导演轨迹

导演轨迹

第一部导演作品《我和爸爸》 《亲密敌人》
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